

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I San José, C. R., jueves 19 de diciembre de 1912 Núm. 286

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».
Únicos Importadores,
Antonio Urbano y Hno.

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

LA POUPEE

— DE —
BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes á precios bajísimos. 26—11

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS
••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"
y del afamado botín para calzado "CORDIN"

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto
ALFREDO TOSI, Propietario

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.
Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoptable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



NOTICIAS DEL EXTERIOR

Londres, 16.—En la cámara de los Comunes Runciman dijo que la Cámara de Agricultura proponía que se hiciera obligatoria la orden de matar los animales de la raza bovina atacados de tuberculosis y que en compensación se les reembolsara la mitad del valor, no por las autoridades locales sino por el tesoro. Se calcula el costo en el primer año en 60 mil. Se espera que se removerá restricción de la importación de ganado Irlandés por haberse descubierto en Glasgow unas cabezas atacadas de aftosa y que se decía venían de Londerry y cuyo origen todavía no se ha probado. No hay ningún caso de aftosa conocido.

Londres, 16.—Las negociaciones de paz turco-balcánicas se abrieron hoy al medio día en la galería de artes del Palacio Saint James. Después de dos horas de sesión se suspendió hasta mañana en que comenzarán las verdaderas negociaciones. Wakovitch, primer Ministro de Servia, fué escogido para Presidente de las deliberaciones sucesivas; los delegados adoptaron las reglas para los procedimientos. La presentación formal de las demandas de los aliados será el martes. Millares de gentes congregadas en las afueras del palacio aclamaban á los delegados á su llegada. La mayor demostración se hizo á Danef; Grey en su discurso de bienvenida dijo: «Las dificultades de las negociaciones de paz después de la guerra, no soy yo quien trate de apresurarlas cualquiera que haya sido el caso de nosotros, no hay duda que los señores delegados habrán recibido instrucciones completas sobre la materia de sus respectivos gobiernos, pero qué tarea más noble que la de vencer dificultades y alcanzar la paz como resultado de nuestro esfuerzo? Nuestra obra en ese sentido cimentará las bases sobre que se edificará, como yo lo espero, por la verdadera sabiduría del estadista, la prosperidad nacional y moral y económica de vuestros países. Sin esa sabiduría del estadista, las ganancias de la guerra son pequeñas ó de ningún valor para las futuras generaciones, y con esa misma sabiduría las pérdidas de la guerra pueden repararse combinando sus amarguras con la realización de la bendición de la paz. No diré más, sino que deseo el mayor éxito en vuestras tareas y que os asegureis de vuestra buena voluntad para todos los objetos para que os habéis reunido y que al realizar la paz mereceréis el respeto de Europa». Danef contestó: «Al escoger Londres para teatro de nuestras deliberaciones, nos ha guiado sobre todo la esperanza de rodear nuestros trabajos de una atmósfera pacífica, la única propia al buen éxito de nuestra misión. El pensamiento principal que guiará nuestros esfuerzos será trabajar por la elaboración de un instrumento de concordia que asegure para los Balkanes, tan trabajados en el pasado, una paz duradera, formando el principio de una era de tranquilidad y progreso». Después de su discurso, Danef se retiró dejando á los delegados en su conferencia. El jefe de cada delegación dió las gracias á Grey en nombre de su Gobierno. Grey fué escogido como Presidente Honorario de la Conferencia de Londres.

Pasa á la 4ª página.

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8 1/2 „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

HOTEL VENEZIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente á la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

NOTA:—Café, pan y mantquilla fresca desde las 5.30 a. m. Nadie tomará el tren sin antes haber tomado café.

G. SACRIPANTI, Propietario.

Sabrosos regalos para
NOCHE BUENA
Golosinas en canastillas artísticas
EN EL INVERNADERO

Teléfono número 326

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas
INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

Sol naciente

Ocurren fuera de aquí cosas tales que, si los de los diarios sensacionalistas fueran más avisados, a estas horas no andarían buscándole la otra pata a la cuestión política electoral para alimentar la ansia de novedad en sus lectores.

Acaba de morir el emperador del Japón, la gran nación que marcha a la vanguardia de la cultura entre la raza amarilla. Entre nosotros, los hijos de la civilización de Occidente, esa muerte no significa nada extraordinario.

¿Un cadáver más que importa al mundo?

Pero en el Oriente, en aquel Japón progresista, en el maestro de la gran China, en el vencedor de la Rusia que venció a Napoleón, la muerte del emperador es un acontecimiento tan extraordinario que sólo encuentra semejantes en las mitologías con que en su infancia se adormecían los pueblos más cultos que hoy forman la humanidad: un emperador que muere es un dios que fallece.

«Cuando un dios muere tiembla la Tierra, el rayo sacude las atmósferas, los ríos salen de curso, el espanto reina en el Universo, los velos de los sagrados santuarios se rasgan y la humanidad prorrumpe en llanto»

Tal rezan los libros santos.

Probablemente en ningún pueblo se produce conmoción igual a la que se experimenta en el Japón cuando cae, herido por la muerte, el emperador, el gran Mikado, el hijo de dios. Esa muerte es el fin de una época. Con el muerto desaparecen sus allegados, los que constituían el grupo de privados, todos sus próximos, amén de los que quieren alcanzar buena ventura en el otro mundo acompañando al alma del Mikado. Por eso los suicidios religiosos cuando muere el emperador.

Aquellos suicidios son voluntarios para los japoneses en general, obligatorios para los íntimos, para los que hicieron vida de familia con el gran caído.

El Mariscal Nogi, el héroe de Puerto Arturo, en los suntuosos funerales del Mikado que acaba de morir, se atravesó el vientre con la espada que había derrotado a los rusos.

Aquel ejemplo tuvo centenares de secuaces. El representante del patriotismo japonés, aquel pedazo del alma de la patria, se ofreció en holocausto, en señal de duelo, el día en que se daba sepultura al cadáver del gran emperador. ¿Qué les correspondía hacer a los soldados del General? Fueron millares de suicidas los que siguieron el ejemplo de su jefe.

En aquel duelo nacional, cuando todo el Imperio del Sol Naciente estaba cubierto con crespones negros, cuando ninguno de los obligados vaciló en suicidarse, surgió una excepción. El ex-médico del Mikado estaba más obligado que ninguno otro al suicidio y, sin embargo no lo practicó.

El mundo religioso japonés se ha conmovido ante semejante rebeldía.

La prensa japonesa comenta aquel escándalo de diversos modos. O se suicida o lo *suicidamos*, dicen los fanáticos; pero el ex-médico se resiste y para agravar la falta, allá, —donde también hay prensa libre,— dice que aquel emperador no era tal hijo de dios, que era un dipsómano, un borrachín crapuloso que murió a consecuencia de su vida crapulosa.

Y el Imperio del Sol naciente vacila y la democracia se fortalece amenazando con su fuerza ocupar los puestos que los dioses caídos, los de los falsos méritos, tienen que dejar para que los ocupen los que elija la libre voluntad de los pueblos soberanos.

E MELIN.

Lluvia de proyectos....

Se ha dado en estar sometiendo proyectos y más proyectos a la Municipalidad, muchos de ellos sin aplicación en la vida práctica. Y, naturalmente, los proyectos no pasan de proyectos, por muy bellos que sean. Últimamente don Alberto Moreno presentó uno para regar con aceite especial las calles, y de esa manera evitar las nubes de polvo que nos atiborran los pulmones. Pero ¿cuánto costaría ese lujo higiénico? Está Magdalena para tafetanes? En fin, de todos modos, se habrá de estudiar el proyecto del señor Moreno y veremos qué dicen los señores municipales, que a última hora tienen fiebre de progreso.

El día oficial

A las Juntas edificadoras de la villa de Pacaca y del distrito de Guayabo del cantón de Mora, les fué concedido permiso para celebrar tres turnos a beneficio de sus respectivos templos.

—Se prorrogó por tres meses más la licencia concedida a don Víctor Manuel Rojas, para separarse de su puesto de escribiente de la Agencia 19 Principal de Policía.

—El Ministro de Hacienda dirigió una circular concedida en estos términos, a sus subalternos:

«Durante el mes de enero próximo se servirán ustedes enviar a la Contabilidad Nacional el corte de cuentas hasta el 31 de diciembre en curso, así como los inventarios que ustedes practicarán con toda minuciosidad en esta fecha, y a esta Secretaría los informes de lo ejecutado en las oficinas de su cargo» etc.

Hallazgo arqueológico

El esqueleto de una criatura indígena

Estaban unos albañiles demoliendo la casa de don Ramón Solano, situada en la 8ª Avenida, cuando al arrancar un horcón, a una vara de profundidad, encuentran

una olla nicoyana

de gran valor histórico, hábilmente modelada, con arabescos e incrustaciones, figurando una cabeza de serpiente y otra de león. Pero lo más curioso es que dentro de la tal olla indígena vieron los albañiles, con los cabellos erizados de espanto una reliquia fúnebre.

el esqueleto de un niño

como de 8 años de edad. Olla y esqueletos chorotegos han sido enviados al Museo Nacional.

¿QUIERE SER FELIZ?

Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

DR. TEODORO PICADO,

Médico y Cirujano,

desde el primero de enero en adelante retendrá en la BOTICA UNIVERSAL, frente al MERCADO.—Teléfono n° 315. Apartado de correos n° 477.

Rápidas de Esparta

Se ha propagado en Puntarenas la tosferina, esa penosísima enfermedad que hace sufrir tanto a los niños. Como no hay la más mínima precaución que evite el contagio a Esparta, tengo noticias de que se han presentado dos casos en esta población. Es de lamentar el descuido de los llamados a velar por la higiene pública.

La obstétrica Municipal, señora de Buján, salió de temporada para el Guanaquite. Probablemente ha calculado que durante su ausencia no se presentará caso alguno que reclame sus servicios. De toda suerte es mucho calcular.

El señor Cura trató en el púlpito con notable acierto una cuestión que envuelve un problema de importancia capital para este pueblo y para el país en general: el matrimonio de chinos con hijas del país. El novio chino se codicia porque el deseo de vestir bien y vivir sin trabajar halaga, no sólo a la mujer cuya educación está tan descuidada, sino a los allegados que provocan esas uniones. El señor Cura que sabe muy bien que el asiático aunque se hace bautizar, no renuncia sin embargo a las creencias de sus antepasados, mira con desagrado la farsa y reprueba esas uniones. Sabe que el chino vuelve a su país a reunirse con su esposa ó contráe de nuevo matrimonio allá al volver a su patria con el oro que se lleva, dejando aquí la prole que produce el cruzamiento con las hijas del país. ¡Que distinto sería ese cruzamiento de nuestra raza con una sana y robusta que, nos daría un producto excelente y cambiaría las condiciones físicas del pueblo del porvenir.

La importación clandestina de asiáticos que parece haber tomado vigor en este último tiempo, na de haber alarmado al señor cura. Los contrabandistas chinos como los del aguardiente, son secuestrados para hallar los medios de burlar la ley y Esparta es el almacén de esa clase de contrabando. Y ya que en las autoridades administrativas no paran mentes en estas nimiedades, es loable que los eclesiásticos tomen a su cargo la buena labor de combatir por la higiene y por la raza.

La causa que se instruyó contra el Jefe Político por permitir el juego y los balles de especulación en las aguardenterías, fué sobreseda por el Juez y aprobado el sobrelamiento por la Sala Segunda. En concepto de los dignos magistrados de este Tribunal la infracción a la ley está comprobada hasta la evidencia, pero la sanción de ese delito no la establece la ley y es solo al Poder Ejecutivo a quien corresponde castigar al subalterno que hace caso omiso de las leyes de policía que regulan la moralidad pública y las buenas costumbres.

El Gobierno en ocasiones por simple delación, no siempre fundada, ha procedido contra algunas autoridades, las que han sido separadas de sus puestos con órdenes telegráficas; pero en otras, como la del caso de que me ocupo, ha sido materialmente imposible que llegue a enterarse. De aquí, pues, que cuando en algunas partes se les ha puesto trampas a los tahures para que calgan, en otras se les ha puesto puentes para que pasen. Así hemos visto que en una cantina y refquería de lo más decente en la capital, no se permitía que funcione un cinematógrafo, y en taquillas de pueblos como Esparta, se toleran balles públicos de marimba los sábados de todo año que corre.

La cuestión es saber, ahora que entramos en la época de las fiestas cívicas, en qué lugares se tolera el juego y en cuáles no. Doctores tiene la política que nos lo podrán decir.

Como lo vaticiné en mis notas anteriores, la lista republicana salió completa y triunfante en la elección municipal. La papeleta del Jefe Político, después de tantos meses de trabajos y combinaciones, obtuvo dos votos por toda cuenta; uno de éstos el de él mismo, que es elector. La primera autoridad llevó capote fenomenal. No pudo sacar siquiera el Síndico del distrito de San Jerónimo, cuya electoral se compone de tres miembros y él es uno de estos.

¿Qué dicen ustedes del prestigio de nuestra inflada autoridad?

A los datos que envié en carta postal sobre el resultado de la elección agregó hoy lo siguiente:

Fueron electos Síndicos del distrito central, como propietario don Clodomiro Figueroa, y don Gerardo Pérez, suplente. Por el distrito segundo, ó sea San Jerónimo, los señores Manuel González A. y Enrique Moraga, propietario y suplente respectivamente.

Por falta de quórum no se eligió el Síndico del distrito tercero.

CORRESPONSAL.

Suscríbese a
"El Republicano"

Progreso obrero

Una Escuela de Artes y Oficios

Fundada por el conocido industrial don Alberto Bertheau, quien ha favorecido no pocas veces a la clase obrera, se abrirá dentro de pocos días una Escuela de Artes y Oficios destinada al proletariado. Esa escuela estará dirigida por profesores muy competentes como los señores Brenes Mesén y don Salomón Castro, y en la parte de artes y oficios estará a cargo de hábiles maestros artesanos del país. Durante el día, los alumnos se dedicarán a las labores manuales en diferentes oficios, como mecánica, zapatería, carpintería, etc.; y en la noche estudiarán los elementos de varias ciencias, contabilidad é idiomas.

La escuela quedará instalada en el elegante y cómodo edificio que el señor Bertheau ha mandado a construir en la Avenida 3ª, junto de la Sociedad Teosófica.

La obra del señor Bertheau no necesita recomendaciones, pues a la vista está su utilidad para la República y para esta capital, especialmente.

En efecto, la nueva Escuela de Artes y Oficios viene a resolver, en parte, el problema de la educación del obrero de la capital y de proporcionarle trabajo bien remunerado, a tiempo en que el proletariado costarricense pasa una crisis económica terrible. La mayor parte de esos delitos que se cometen constantemente, y que tienen alarmada a la sociedad, son originados por la miseria y la ignorancia. Proporcionélese trabajo al obrero, edúquese en la escuela del deber, ilumínesele su inteligencia, estimúlese, y disminuirá rápidamente la ola del crimen. Lo demás son paliativos; esto es el remedio eficaz.

En la nueva escuela—taller del señor Bertheau podrán muchos jóvenes aprender un oficio útil a la vez que ganarse holgadamente la vida; y todavía en la noche podrán ilustrar su espíritu con la ciencia; alternando así la labor manual con el ejercicio metódico de la inteligencia, y los hábitos de buena cultura.

El señor Bertheau es un filántropo práctico, por el estilo de Carnegie, que sabe, sin sentimentalismos fementidos, hacer bien al prójimo. Su obra no es deslumbradora fantasmagoría, sino edificio que crece siempre y servirá para las generaciones de mañana. El señor Bertheau merece un aplauso caluroso de todos los costarricenses.

Baile en la nueva Escuela de Artes y Oficios

Hemos recibido la siguiente invitación: Señor:

La Sociedad Federal de Trabajadores de Costa Rica, tiene el gusto de invitar a Ud. al baile que en celebración del aniversario de su fundación dará esta Sociedad a las 9 p. m. del 21 del corriente, en el salón de la Escuela de Artes y Oficios, contiguo al Templo Teosófico, Aven. de las Damas.

Han aceptado el cargo de recibidoras las señoras doña Ester de Bonilla, doña Julia de Montero y doña Rosenda de Albertazzi, y señoritas Amada Rivera, Lía Zúñiga y Evangelina Rojas.

Su asistencia a este acto comprometerá nuestro agradecimiento.

San José, diciembre 16 de 1912.

LA COMISIÓN

Al agradecer cordialmente la invitación, hacemos votos porque la simpática fiesta que viene a levantar el espíritu de nuestros obreros; sea un paréntesis risueño a la vida de nuestros trabajadores, que avanzan por el camino de la cultura.

Notas de Puntarenas

Los baños municipales están quedando muy bien arreglados, habiéndoles hecho un buen arco a la entrada que es una obra acabada; al edificio le han dejado como nuevo. El señor Rosés se propone a que el 25 de diciembre corriente se inauguren los baños de esta temporada, y habrá al servicio de cantina un anexo de restaurant, que hará más cómoda la estada de los bañista.

El amigo Rosés, a pesar de las dificultades que ha tenido que vencer, con los antiguos contratistas de los baños, quienes han llegado al colmo de las exigencias por unos marcos viejos, al fin ha logrado a fuerza de molestias y de dinero, arreglar los baños, y los veraneantes del interior no tendrán nada que desear en esta temporada. Por otra parte, los socios del «Club de Puntarenas», están preparados para atender a sus amigos del interior y esperan que vengan muchas señoritas para organizar los bailes de la temporada.

El Club ha sido objeto de algunas otras mejoras con que se van a encontrar los visitantes para su mayor comodidad. Sólo falta saber si las familias del interior se dejan venir a darse sus baños de mar y a gozar de las distracciones del puerto.

Las fiestas siguen organizándose y la comisión hace esfuerzos porque resulten buenas. A propósito: la Municipalidad, en la sesión del 14 del presente mes, acordó nombrar una comisión, para coleccionar \$ 750 como cuota asignada a Puntarenas, para que venga M. Prévost, a volar en su aeroplano. Integran esa comisión los señores Carlos Barahona, Napoleón Soto, Marcelino Losilla, Francisco S. Enriquez, Raúl Jiménez, Benjamín Escalante y Eduardo de la Guardia, quienes ya fueron avisados de su nombramiento. Resta saber si M. Prévost, viene a volar a Puntarenas, ó sólo al interior. Si lo primero, creemos que con gusto darán la contribución los puntarenenses; si lo segundo, que la paguen los de arriba.

Corresponsal

Actualidad

Para calumniar a los muertos son valientes! Un diario *cachureco* de Granada, al referirse a la batalla de Coyotepe, en que el General Zeledón demostró al mundo que era la figura gloriosa de Nicaragua, sino la única, desfigura los hechos y se atreve a estampar estas palabras que, no constituyen el colmo de una blasfemia porque son de la ridiculez de los degenerados:

«El invicto, el intrépido, el valiente, el *estratégico* general Zeledón a quien sus admiradores y admiradoras le contaban glorias napoleónicas..... huyó como un cobarde, como un criminal; no pudo resistir el empuje formidable del ejército libertador que nos vino a redimir, dándonos su voz de aliento para levantarnos de nuestro letárgico desmayo producido por el hambre y la sed más horrosas....»

«Zeledón en el trayecto recorrido en su vergonzosa fuga, hasta el punto en que lo tiraron como a una fiera, iba asesinando a hombres, mujeres y niños que encontraba, para que no viniesen a dar parte del lugar por donde iba.»

«A las 11 a. m. las tropas vencedoras, despues de 4 horas y media de ataque general, entraron a la ciudad por los 4 puntos cardinales.»

Felizmente aquí todos nos conocemos los hechos y no son los *cachurecos* quienes han de hacer la historia.

¡LAS FIESTAS SE APROXIMAN!

¿Quiere Ud. estrenar sin gran costo un vestido, un pañolón ó un chal? Pues hágalo TENER en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, que es la más afamada en todo el país por el gusto con que se hacen los trabajos sin maltratar la seda, dejando colores muy bellos y firmes. Yo reto a que se confunde un pañolón teñido por mí con uno nuevo del mismo color y clase, y que se advierta cuál es el nuevo y cuál es el teñido.—Los precios no admiten competencia con ninguna otra Tintorería.

CARLOS PERALTA hijo

Excitamos al público

a convencerse personalmente de que

La Fotografía Alsina

que acaba de establecerse en el local de la insuperable

Imprenta Alsina,

es la preferida actualmente por sus precios módicos y sus magníficos retratos, ejecutados por el mejor fotógrafo que hay en el país

Platos del día

Cualquiera que lea la prensa sensacionalista de San José de Costa Rica, en estos momentos, se va á decir: esto está que arde; la política está en candela; ¡demonio de gente para ser politiquera la de este paisecillo enemigo del trabajo! No acaba de sentarse bien en su silla un Presidente, cuando ya los otros están locos de inquietud para ver cómo aseguran á otro y cómo se aseguran ellos mismos!

Y no es que nos falte qué hacer; porque para trabajar, aquí sobra en qué; enormes territorios se encierran en nuestras fronteras que no han conocido las caricias de una mano amiga que se acerque á ellas á recibir el dón con que la naturaleza les obsequió; una infinidad de industrias podrían hacer ricos á muchos hombres; hay falta de brazos, hay falta de hombres que trabajen ó que quieran trabajar.

Pero no hay tal; eso no pasa de ser una ilusión... óptica. En Costa Rica nadie ha pensado en hacer política; todos deseamos ardientemente la prolongación de este rato de sosiego tan necesario para los que trabajan, para los que deben, para el bienestar general. Todos anhelamos que la convulsión de las pasiones llegue lo más tarde que sea dable. Nuestros hombres de seso, los que parecen señalados para encarrilar el país por el camino de la bienandanza, unánimemente manifestaron no hace mucho ese alto pensamiento.

Y si se sigue hablando, hablando y hablando, es por una razón muy distinta; no porque en realidad haya

quien se mueva ni quien pretenda mover á nadie, sino por un puro pasatiempo de prensa; el amigo mío cuya actividad como periodista todo el mundo reconoce, Fernando Borges, necesita alimentar la curiosidad pública siempre ávida de algo nuevo; y él, que entiende del asunto, no es para declararse en retirada, ni mucho menos; y á falta de otro manjar, se ha dicho para su capote: «héc aquí un filón sabroso; él me dará para entretenerme y para tener contentas á estas gentes inconformes que todos los días piden y siguen pidiendo noticias y más noticias».

Por su parte, también el venerable anciano don Zenón Castro, que tiene un corazón siempre joven y un alma que vive en primavera perpetua, ha querido iniciar un procedimiento de ascultación que por cierto no le ha dado un mal resultado, porque de él se desprende que ninguno de nuestros hombres públicos piensa en políticas ni en candidaturas, ni en nada de eso, y es notorio que todos desean con ardimiento todo género de dichas y de felicidades para su patria.

De suerte que lo que algunos han dado en suponer movimiento político, no es tal; y si á eso se pudiera llamar política, los únicos que la hacen ó la están haciendo, son Fernando y don Zenón. Nadie más, porque después de ellos, todos no hacemos otra cosa que oírlos, pasar el rato divertidos escuchando lo que nos dicen y nos cuentan, y seguir luego nuestras tareas.

FILO

EL SALMO DE LA VIDA

(Longfellow)

¡Ah! ¡no! No me digáis con voz doliente que la vida es sueño, que el alma muere donde el cuerpo acaba, que es nuestro fin incierto. Polvo que vuelve al polvo es la sentencia funesta para el cuerpo; pero el alma, que es luz, en luminosa región busca su centro. Placeres y amarguras no son sólo de la existencia objeto; la vida es acción viva, afán perenne; la vida es lucha, es duelo. La obra del tiempo es lenta, y el tiempo huye rápido como el viento; y el corazón la marcha del combate sigue siempre batiendo. ¡Alerta! En la batalla de la vida reposar un momento es torpe cobardía... la victoria es hija del esfuerzo. Da un adiós al pasado, y del mañana no te ofusque el destello; pón la esperanza en Dios, en Dios tan sólo, y lucha con denuedo. La Historia nos lo dice: la constancia, el valor y el talento engrandecen al hombre. ¡Fé y audacia! También grandes seremos. Y más tarde, ¡quién sabe si otro hermano al cual agobie el peso del infortunio, revivir se sienta siguiendo nuestro ejemplo! Trabajar es luchar. A la obra, á la obra, sin desmayar, obreros! Grabemos esta máxima en el alma:— Trabajar y... esperar.

RICARDO PALMA

Rápidas de Grecia

En broma y en serio

Diciembre de 1912.

Dicen que una noche de estas le pasaron un cobro á don Quijote de *Bohemia*, y que en vez de pagar contestó que no debía nada; que trabajaran si querían plata. ¡Bonito modo de cancelar cuentas; ya vemos que en realidad es original ese sujeto!

Bueno sería que en cierta oficina hubiese más formalidad, pues por dos veces se ha visto que testigos insultan á partes y hasta el solemne acto de jurar lo vuelven guasa, haciendo signos inmorales á cambio de la señal de la cruz; y el señor jefe de oficina? Complaciente como un maniquí; y á fin de mes, como siempre, el giro. Bueno sería también que se tomara nota del señor notificador de una oficina, de un pueblo que no cito, pues varias veces le hemos visto en completo estado de ebriedad, á tal extremo de dormir sus grandes monas en los establecimientos públicos, esto á sabiendas de su jefe inmediato superior, quien hace tanto caso de ello, como el que hace á las publicaciones por la Prensa; naturalmente: «el diablo los cria y ellos se juntan».

Nos gustaría saber en qué paró lo del famoso «chanchullo», aquél que sirvió como instrumento de venganzas, pues es increíble lo que dicen algunas gentes poco escrupulosas: que don Quijote, en compañía de un «su» subalterno hombre versado en esos negocios—conoce á los autores de ese desacato contra lo ajeno y que para safar el bulto inventan falsedades y buscan testigos, que al final resultan falsos.

El sábado 14 del corriente, entre diez y once de la noche y á 200 varas de la plaza, se formó un gran escándalo, en el que hubo gritos, insultos y bofetadas, sin que de esto se diera la menor cuenta la policía; por lo visto esta señora es lista sólo para los ¢ 30-00.

Se nos informa que en el contrato que el Director de la Filarmonía tiene firmado, hay una cláusula en que se exige tocar recreos y retretas todos los domingos y retreta todos los jueves; pero es el caso, que el pueblo á quien tanto cuesta ese *elefante blanco* no ha vuelto á escuchar retretas los jueves y como si esto fuera poco, el director de la filarmonía se alza los domingos con sus músicos y se retira á dar conciertos particulares. Si eso no es burlarse del pueblo, que nos sostengan lo contrario. A la Honorable Corporación Municipal corresponde exigir á Alfaro el fiel cumplimiento de su contrato, ó de lo contrario economizar los ¢ 75 00.

El domingo 15 fueron sorprendidos por la policía tres individuos, que en un garito echaban la baraja; momentos después se supo que en el tal garito seguía el juego en lo mejor; eso no nos extraña, pues aquel lugar ha sido guarida de jugadores; lo que extrañamos es el poco interés que se toma la policía por exterminar esa plaga; pero ya lo dijimos, esa señora sólo está lista los últimos, es decir, cuando vienen los ¢ 30-00.

CACHIFLIN

Los suicidas

Parece que el suicidio es cuestión de moda. Así como hay estaciones del año en las cuales se usa sombrero *chicago*, corbata imperial y monóculo, así hay otras estaciones en que se usa el arsénico, la estricnina, el sublimado corrosivo, el láudano y la morfina, para curar radicalmente los dolores pasajeros de la vida.

Yo no creo en los desequilibrios mentales, ni en los hondos sufrimientos, ni en la neurosis del suicida, cuando ese suicida no es Maupassant, Larra, do Quental, Acuña ó José Asunción Silva. Creo que se ha matado, simplemente por tonto, y nada más.

Concibo que hombres de una sensibilidad extremada, de una mentalidad superior, heridos por un dolor extra-humano, sientan náuseas de la vida, y penetren en la muerte con la augusta serenidad del que nada espera ya; ni lo desconocido. No nacieron para vivir en el pantano.

Pero que un Juan Lanas, un Perico de los Palotes, un Homobono, se destapen los sesos porque la novia los calabaceó, ó se les agotaron los recursos, ó se les ha muerto algún sér querido, me parece monstruoso á fuerza de ridículo.

—¿Por qué te matas, Vicente?

—Porque así lo hace la gente.

Todavía justifico el suicidio cuando aquel que lo ejecutó era un individuo nocivo ó inútil de toda inutilidad para la sociedad. Judas que se ahorca, Nerón que se abre el vientre, Pardiñas que se perfora el corazón, son individuos que se hacen justicia á sí mismos y libran al mundo de un estorbo, de un foco de infección.

Un tuberculoso en último grado, un elefanciaco que se cae á pedazos, un paralítico que tiene muertos todos sus miembros, y que en balde ha viajado á Lourdes tres veces, si bien no tienen derecho para disponer de su vida, deben ser disculpados si se suicidan; porque así se evitan una serie de prolongados sufrimientos y libran á sus deudos de una carga pesada.

No trataré de examinar en este artículo si la vida pertenece al hombre que la soporta ó á la sociedad que le ayuda á soportarla.—De dónde venimos? Para dónde vamos?—Pasarán los siglos, morirá agotado nuestro pequeño planeta, y todavía la infeliz humanidad no se habrá podido contestar esa pregunta satisfactoriamente. Como todos los problemas que carecen de un punto de partida, el derecho á disponer de la vida, quedará siempre incierto. Pero, hay sin duda, un principio de equidad, sancionado por todos los tiempos, y es que, sobre la conveniencia del individuo, está el interés de la colectividad.

Hemos venido, no á expliar el pecado de nuestros padres, sino á reproducirlos y á trabajar por el bien de la especie. Hé aquí la ley de la naturaleza. El suicidio es un fraude á la naturaleza. Y no es menester meternos en vagas especulaciones teológicas.

Como la acción del castigo no puede extenderse á un cadáver, y todas las persecuciones terminan en la tumba, como no podemos resignarnos á una justicia extra terrena y dudosa, nuestro propósito debe estar encaminado á buscar una fórmula que castigue al suicida sin profanar el respeto á los muertos. Un olvido completo y el más absoluto desprecio por los que se suprimieron injustificablemente á las luchas de la vida es ya el principio de un gran castigo. La prensa es la encargada de aplicarlo.

No hagamos, pues, alharacas al redor del sepulcro del suicida; no escudriñemos para satisfacer la voracidad del público, el motivo de su atentado. Silencio! El suicida no tiene nombre.

AYRES NASCIMENTO

La pavimentación de las calles

Ahora sí es un hecho

La Municipalidad ha nombrado una comisión compuesta de los señores Regidor Ross y director de las obras públicas municipales, para que, de acuerdo con Mr. Harrison, representante de la casa Warren Brothers, de New York, presenten un proyecto para la pavimentación de las calles de la ciudad.

Ese proyecto será sometido dentro de poco á la aprobación del Municipio y es de esperar que satisfaga las necesidades de la población, en consonancia con el progreso moderno.

Que se haga una obra sólida, duradera y estética, son nuestros deseos. Nada de pavimentos provisionales, que lo barato sale caro.

BOTICA ESPAÑOLA

DE ASTORGA HNOS

300 varas al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas

31-1

BATURRILLO

Ayer en el Juzgado 2º de lo Contencioso se sobreescribió definitivamente en la causa seguida por desfalco habido en la Fábrica Nacional de Licores y en perjuicio del Fisco, de acuerdo con las declaraciones prestadas por el señor Ministro de Hacienda y el Químico Oficial señor Michaud.

De modo que el tan cacareado «chanchullo» que la prensa sensacionalista daba como efectivo, resultó una fantástica evaporación alcohólica.

—Varios estudiantes amantes de Terpsicore, llevados por arrobador y retumbante entusiasmo, han acordado celebrar el primero de año un espléndido y suntuoso baile de máscaras.

Una comisión de los mismos tiene á su cargo la recolección de fondos suficientes para que la fiesta proyectada resulte con extraordinaria lucidez habiendo tenido un éxito en los primeros pasos que ya pusieron en práctica.

Las pollitas de 16 y 18 abril batan palmas por lo mucho que van á gozar en ese celebrado día, aunque muchas mamás no son gustosas de que la fiesta se realice. A pesar de esta oposición, los jóvenes estudiantes no se desaniman y trabajan con actividad para coronar sus deseos.

—Los trabajos que se están haciendo en el Parque de Morazán para las fiestas cívicas que empezarán el 29 del corriente mes, se hallan ya al término. Los asientos del paseo están concluidos y los tablados tradicionales van muy adelantados.

Don Carlos Mangel, que tiene á su cargo la instalación de la luz eléctrica en toda la Avenida de las Damas, dejará su nombre bien puesto con el artístico y hermoso trabajo que presentará en la iluminación.

—Terminada la medida de los lotes del terreno llamado «Chumical» en jurisdicción de Esparta, se está haciendo la distribución correspondiente entre los pobladores del lugar de acuerdo con la ley.

El objeto del Gobierno es fundar una colonia agrícola que llevará el nombre de «Artefija» y que más tarde será una gran fuente de riqueza para el país.

—Eligio Herrera estaba ayer componiendo en la calle 5ª entre las avenidas Central y 1ª una llave de la cañería, y se hirió en un dedo de la mano derecha.

—Están ya concluidos los planos para la construcción del Edificio destinado á la Cárcel de Puntarenas. A juzgar por el trabajo que hemos visto, dicha obra por su arquitectura y estilo será una de las mejores de la República.

—La policía é inspectores de Sanidad é higiene han denunciado varios solares y patios en el centro de la ciudad, que se hallan en completo desaseo y donde crían sus propietarios, cerdos, chivos y toda clase de animales.

¡Duro, señores de la Higiene! y terminen á fuerza de multas con esos focos de infección.

Ecós y noticias

Nuestro buen amigo don Leonardo M., de Nagarote, escapó de ser arrojado por un tranvía en momentos en que salía de las oficinas de *La Prensa Libre*, hacia el Juzgado 2º del Crimen, precipitadamente. Por fortuna el tranvía pasó rozándole apenas, logrando romperle la levita, y perdiendo con el susto un rollo de papeles que llevaba en el bolsillo.

Sentimos el percance.

Ayer fué reconocido en el despacho del Médico del Pueblo Doctor Barriónuevo, el niño Octavio Díaz, que presentaba graves contusiones en la frente, por una caída recibida mientras jugaba en la calle, en unión de varios chicuelos.

Por el Poeta Nacional

Suscripción pública levantada á fin de recaudar los fondos necesarios para repatriar los restos de AQUILEO J. ECHEVERRIA

Vienen	¢	335 00
Federico Madriz	3	00
J. F. E.	5	00
Lic. Antonio Alvarez	5	00
Eduardo de la Guardia	5	00
Lic. Juan Alfaro V.	5	00
Lic. Manuel Castro Q.	5	00
Carlos Calvo F.	5	00
Leovigildo Pérez A.	1	00
Joaquín García Monge	3	00
Lic. Marciano Acosta	2	00
Z Z	2	00

Cumpliendo con un deber

Hoy que se encuentra restablecida mi esposa de la enfermedad que la postró por más de un mes en el lecho del dolor; hoy que vuelve la tranquilidad á mi hogar y que mis pequeños vuelven á disfrutar de las caricias y los besos maternos, tengo que cumplir un deber con el señor don Alberto Bertheau, aunque bien sé que el cumplimiento de ese deber va á herir su modestia y á causarle un sinsabor, pero tengo que hacer pública manifestación de mi gratitud hacia él, pues durante aquel lapso de tiempo que me ví privado de asistir al trabajo no me rebajó un céntimo de mi jornal, haciendo así menos amarga la pena que me abrumaba; reciba pues, en nombre de mi esposa, de mis hijos y el mío, las más expresivas gracias, lo mismo que doña Lía de Bertheau, mis compañeras y compañeros de trabajo por su grato recuerdo para conmigo; para todos ellos mi gratitud, para todos ellos mi cariño.

José Mª Durán

La venida de Prévost

Ayuda de la Municipalidad

La Municipalidad acordó en su sesión de anoche, contribuir con mil colones para traer al célebre aviador mundial M. Prévost, á esta ciudad en las próximas fiestas cívicas.

Digna de todo encomio es la actitud de la Municipalidad que ha sabido interpretar debidamente los deseos del pueblo costarricense. Vaya nuestro aplauso sincero á los ediles!

La sicalipsis en acción

¿Hasta cuándo, oh carne! has de hacer cometer diabluras á la face humanidad? Pues, señor, es el caso que en la Fábrica Nacional de Brevas hay un *macho*, ó un *gringo*, como dicen en otros países, añadido al desnudo en el arte; y así la otra noche se salió en cueros á refrescarse al solar, á exhibir su *figura* atlética, á la vista de unas cuantas respetables personas del sexo femenino, que buyeron horrorizadas, como perseguidas por la garrá de Satán.

Y lo más curioso es que nuestro hombre ha ejecutado las exhibiciones repetidas veces. Tendrá furor sicalíptico? Es un enfermo? Es un ente inmoral? En fin, la policía se ha encargado de arrestar al guasón mister y de aplicarle la corrección debida.

Ojalá que esas escenas vergonzosas no se repitan. Evite usted esas inmoralesidades, señora del batón y de la placa!

Una niña que fuga del hogar

Misteriosa desaparición

Se la encuentra en Heredia

Anita, hija del señor Gil Alvarado, de esta ciudad, desapareció hace varios días de su hogar; y en vano, sus padres locos de pena, hicieron todas las averiguaciones para dar con su paradero. Las autoridades tomaron cartas en el asunto; pero ¡nada!

La chiquilla tiene apenas 8 años de edad y es muy vivaracha.

Ayer recibieron noticias sus inconsolables padres de que la niña había aparecido en Heredia, en casa de un tal Sérvulo Ruiz, según comunica el Agente de Policía de aquella ciudad.

Las autoridades están haciendo las averiguaciones para esclarecer el misterio. Y los padres han salido para Heredia á fin de recoger á la niña.

--SIDRA ZARRACINA--

Premiada con MEDALLA DE ORO

COGNAC OTAR DUPUY

Whiskey Manhattan Club

Pídalos Ud en todas las cantinas

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas. SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

ACTUALIDADES

Revista semanal ilustrada

Aparecerá todos los sábados desde el 15 de Ebre. en adelante

Formato moderno.—16 pág. de lectura.—Crónica gráfica de la semana.—Sucesos mundiales. Ilustraciones artísticas

DIRECTORES:
Lic. Napoleón Sanabria y Ayres Nascimento
ADMINISTRADOR:
Manuel A. Verdesia
REPÓRTER FOTÓGRAFO:
Manuel Miralles

Magnífica oportunidad para que nuestro comercio anuncie económicamente. "Réclames" ilustrados á colores.

San José.—Apartado 702

Anúnciese en EL REPUBLICANO

Vendo

Vendo UN LOTE 300 varas al Oeste del Edificio Mauro Fernández. Mide 30 vs. de frente por 45 de fondo. Precio y condiciones, con VIDAL LOPEZ.

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Proveedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LOPEZ

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse á esta oficina.

«Los mejores cuadros de regalo para navidad, las más elegantes cartulinas (con ó sin impresión) y las más preciosas y variadas colecciones de portales para saludar la llegada del nuevo año,—se consiguen en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y Cia.
Precios sin competencia en el país y grandes rebajas en las ventas por mayor. Ordenes por correo puntualmente. Apartado 28, Alajuela.

-- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE? Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

La destrucción de un crucero y dos torpederos griegos, y de un crucero y un cazatorpederos turcos fué el resultado, según despacho oficial de Constantinopla, del combate desesperado en la Isla de Tenedos. Se presume que los turcos trataron de romper el bloqueo de los griegos para entrar al mar Egeo.

Washington, 16.—La Gran Bretaña ofreció al Gobierno enviar á los Estados

Unidos el cadáver del Embajador Reid en un acorazado; el viernes se le harán en Westminster exequias religiosas á que asistirán la familia real. La embajada quedará á cargo del encargado hasta que Wilson nombre en marzo próximo el sustituto, cuyo nombre no se suena aún. Las reclamaciones británicas serán arregladas por Knox y Brice. En las investigaciones del trust del carbón, aunque los

contratos con los ferrocarriles y minas, independientes por ilegales, la decisión de la suprema corte no fué favorable al Gobierno. Taft nombró al Doctor Alsborg, de fama universal, como químico biológico, Jefe del Laboratorio del departamento de agricultura en reemplazo del Doctor Wiley. Rumórase que Fisher, Secretario del Interior, continuará en el Gabinete de Wilson.

New York, 16.—Wilson regresó esta mañana, terminará sus trabajos de Gobernador y luego se dedicará á la formación del Gabinete.

Ottawa, 16.—La inmigración á Canadá desde el 4 de enero hasta el 1º de diciembre fue de 321 058 individuos; la 3ª parte de los Estados Unidos, con efectos y capital, avaluados en 120 millones de dólares. La mayoría en la historia del Canadá.

Santo Domingo, 16.—Renunció la Presidencia el Arzobispo Manuel, ante el Congreso. El pueblo insistió en que continuara, lo que dependerá de la entrevista que tenga con el ex-Presidente Vásquez, que llegó esta mañana á la capital. El país está tranquilo.

Londres, 16.—Mr. Asquith anunció el fallecimiento de Reid, Embajador Americano, en la Cámara de los Comunes. Hizo un gran elogio de él; lo reconoció como el gran veterano de la diplomacia y como gran amigo de la Gran Bretaña; de juicio prudente y reposado. La nación participa en la pérdida y envía su pésame al Presidente y Pueblo Americano. Balfour, en nombre de la oposición apoyó el plan de llevar el cadáver en un acorazado, como tributo de respeto al extinto y en representación de los sentimientos del pueblo inglés.

Londres 16.—Todos los empleados del Ferrocarril Septentrional han vuelto á sus trabajos. El conductor Knox también está ocupando su puesto. Hablando de las minas de Gales, Sir Arthur Markham, refiriéndose á 18 con las cuales está en sociedad, encuentra que el 50% de los trabajadores deben más de lo que debieran y el 25% son ebrios consuetudinarios y solamente un 15% ahorran para los malos tiempos.

Madrid, 16.—Ha sido comentadísimo el valiente discurso de Castro Vido; como se dijo que Moret mutilaría el texto taquígrafo, los republicanos lo visitaron para manifestarle que no lo consentían, y él contestóles que lo publicaría íntegramente en el diario de las sesiones. El Liberal sigue insertando las opiniones de los juriconsultos contra la sentencia del alcalde Ruiz Jiménez; dice que la Administración de Justicia se siente enérgica según, quienes sean el ofensor y los patronos del ofendido. En el Senado, Casa Valencia pide que se suprima la pena de muerte. Miranda le contesta que esa es cuestión de largo estudio.

New York, 16.—Veintisiete sufragistas salieron esta mañana para Albania escoltadas por la policía montada. Visitarán las principales ciudades intermedias para estimular y predicar el sufragio femenino. Las segulan unos cuantos repórters y fotógrafos. Llegaron Eloisa Gabbl y su compañero Blanquett, argentinos. Bailarán un tango en boga en la sociedad americana, que reemplazará el Turkey Froot, baile del Pavo.

En bien de la Enseñanza Colegio Anglo-Americano

Llamamos la atención á todas las familias que tienen niños, lo mismo en esta capital que en provincias, para que aprovechen el tiempo de las actuales vacaciones asistiendo á los cursos especiales de Inglés, Francés, Contabilidad, Taquigrafía y Mecanografía, que están empezando en el Colegio Anglo-Americano y donde se enseña á todos los alumnos, niños y adultos, por los métodos más modernos.

Las clases son diurnas y nocturnas. Si necesitan amplios informes, pueden dirigirse al Director del Colegio, Presbº PEDRO ODILÓN RUSSELL, que atenderá al punto toda solicitud.

Se reciben alumnos internos, para cuyo efecto el Colegio cuenta con excelentes comodidades, en cuanto á servicio interior y buena asistencia.

Padres de familia, si queréis el bien de vuestros hijos, visitad este Plantel de Enseñanza, único en su género en la República de Costa Rica.

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

de todas clases, al por mayor.

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS,

á precios de ocasión

Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

MIL MANZANAS

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que venden por no poder atender, situados en Sarchí de Grecla, que pronto se unirán á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de pones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, dirigirse á A. AMERLING en San José, ó á F. AMERLING en la misma finca en Sarchí Norte —Dic. 13.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

Vaca perdida

Hace algún tiempo que se me perdió una vaca de color negro; cachos al tiro. Debe estar parida. Está herrada con la misma marca que las de don Héctor Pollof. Quien de razón de su paradero se le gratificará,

12-4—atl. CAYETANO BERMUDEZ

ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero LESMES S. JIMENEZ Apartado nº 343 y teléfono nº 278

La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Ocasión calva

Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

Buena ocasión

He resuelto vender mi finca

"LA GIOCONDA"

de Limón

Véanme en el Hotel Internacional ENRIQUE PUCCI

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.